
 

                                                                                Le Reflet du canton de Lingwick                                 juin 2024        1 

Des athlètes qui excellent 
Fragile et essentielle démocratie 
Salut à mon ami de toute une vie 
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Fragile et essentielle démocratie1 

Marcel Langlois 
Certains peuples ont pratiquement 
toujours vécu sous une forme ou 
une autre de dictature. 
 

P renons la Russie.2 Sous les tsars, c’était la dictature, celle d’une  
monarchie autocratique.  
 
En 1917, la révolution communiste 
en amène une autre, celle du parti 
bolchevique. Guerres civiles,        
famines, purges d’opposants         
politiques…  
 
Aujourd’hui, c’est Poutine. 
 
Prenons la Chine.3 Depuis 1570 avant 
Jésus-Christ, aux débuts de l’écriture 
chinoise, les dynasties se sont succé-
dé. Sous certaines, de grands progrès 
ont été faits, en agriculture, en tech-
nologie, en science ; sous d’autres,  
les guerres n’ont pas cessé entre les 
factions.  
 
Mais de gouvernements d’allégeance 
démocratique, point. 
 
Les 20e et 21e siècles se sont essen-
tiellement vécus sous la dictature 
communiste. 
 
Le Grand Bond de Mao Zedong puis 
la collectivisation de l’agriculture et 
l’abattage massif des oiseaux4 ont 
engendré misère et famine : entre 
15 et 55 millions de Chinois seraient 
morts.5 De famine, de répression et 
de purges politiques. 
 
Deng Xiaoping a rétabli un certain 
capitalisme qui a engendré une 
embellie économique, mais sa 
gouverne était toujours autoritaire, 
contrôlait tout et la liberté de mouve-
ment était sévèrement restreinte.6  
 
Encore aujourd’hui, sous Xi Jinping, 
le peuple vit sous une dictature qui 
contrôle tout et tolère mal, c’est un 
euphémisme, la dissidence. « Xi Jin-
ping est un ennemi de la démocratie 

et de ses attributs. Qu’il s’agisse de 
liberté de presse, de liberté de parole 
ou de liberté d’association, il se trou-
vera toujours du côté de l’oppresseur. »7  
 

Prenons le Cambodge. Monarchie 
constitutionnelle renversée en 1957 
par les Khmers rouges qui, en quatre 
ans, tuent le quart de la population.8 
Un exemple d’une certaine démocra-
tie confisquée par une dictature. 
 
On pourrait citer de nombreux autres 
exemples. Ceux-ci, parmi les plus 
connus, suffisent, croyons-nous, à 
illustrer les méfaits de toute forme de 
dictature. 
 
Ici, aujourd’hui, nous avons une 
chance immense. Nous vivons en 
démocratie. Démocratie : de deux 
mots grecs, dêmos, peuple et kratos, 
pouvoir. Le pouvoir du peuple.  
 
Ici, pas de souverain qui détienne de 
droit divin le pouvoir de diriger le 
peuple ; c’est du peuple qu’émerge la 
souveraineté. Les membres du peuple 
ne sont pas des sujets qui doivent 
obéissance, mais des citoyens qui 
choisissent ceux qui les gouverneront. 
 
Dans le meilleur des mondes, le 
peuple choisit des dirigeants qui vote-
ront les lois qu’il souhaite, donneront 
les services qu’il demande… 
 
Mais pour gouverner un peuple, il 
faut une machine gouvernementale. 
Ceux qui font les lois et ceux qui les 
appliquent. Et pour les appliquer, il 
faut des fonctionnaires ; dans notre 
pays, ils sont sous la direction de  
ministres. Un tel système est lourd, 
complexe, lent, et il coûte cher. 
 
L’insatisfaction du peuple point régu-
lièrement. On le voit un peu partout 
dans les démocraties occidentales. 
 
Aussi, la tentation d’en contester  
certains fonctionnements, voire de la 

contester elle-même s’instille-t-elle 
imperceptiblement… ou plus ouverte-
ment, un peu partout. 
 
Prenons le Brésil.9 De l’empire portu-
gais, se succèdent républiques oligar-
chiques, relative démocratie, dictature 
militaire, démocratie plutôt progres-
siste socialement sous Luiz Inácio 
Lula da Silva,10 puis démocratie plus 
autoritaire sous le président 
d’extrême droite Jair Bolsonaro11 aux 
propos sexistes, homophobes et    
racistes, critiqué pour sa gestion de la 
COVID-19, accusé de génocide des 
peuples autochtones et de destruction 
de la forêt amazonienne.  
 
Il est battu par son prédécesseur Lula 
da Sylva. 
 
Prenons l’Argentine12. Après 
l’empire espagnol, cinquante ans de 
guerre civile, puis suffrage universel 
masculin, dictatures et péronisme au 
20e siècle, ce dernier amenant amélio-
rations économiques et éducatives 
notables. 
 
Puis une junte militaire s’empare du 
pouvoir et laisse derrière elle 
10 000 morts, victimes de sa répres-
sion. 
 
Enfin, retour à la démocratie, libéra-
tion de l’économie, enrichissement du 
peuple.  
 
Puis la crise économique, le chaos 
social, l’inflation qui dépasse les 
200 %. En décembre dernier, avec 
55 % des voix, arrive à la présidence 
Javier Milei.13 
 
Il prône les idées généralement recon-
nues comme d’extrême droite, veut 
remplacer le peso par le dollar améri-
cain, supprimer les aides sociales et 
diviser en deux les dépenses  
publiques. Et limiter les ministres 
aux fonctions régaliennes. 

Opinion 

Suite à la page 7 
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Lingwick, côest dynamique 
Manon Bolduc 

Afeas 
 

Trois de nos membres ont participé 
au congrès régional qui se tenait à 
Sherbrooke. Pour notre dernière 
rencontre de la saison, le 4 juin 
dernier, nous avons partagé un dîner 
ensemble. Nous serons de retour en 
septembre. 
 
Les métiers à tisser sont toujours en 
fonction au local. Nous avons 
toujours un point de vente pour nos 
articles faits au métier au local situé 
au centre communautaire. Par contre, 
vous devrez contacter Hélène 
Rousseau avant de vous présenter.  
 
Bienvenue aux nouvelles qui aime-
raient devenir membres.   
 
Hélène Rousseau, 819 877-3022 
 

Bibliothèque 
 

La rotation des livres a eu lieu le 9 
avril dernier. Encore une fois, une 
belle variété de livres vous est offerte 
pour les adultes, jeunes et enfants.   

Nous sommes situés au 72, route 108, 
dans l’édifice municipal de Lingwick, 
et nos heures d’ouverture sont les 
jeudis de 18 h 30 à 20 h. 
  
Au plaisir de vous y rencontrer. 
  
Régine Ward, 819 877-3230 
  

Fadoq 
 

Pour l’ensemble de ses activités, 
votre club fait comme vous: il prend 
des vacances. 
 
Par contre, il a accepté de prendre la 
responsabilité administrative du P’tit 
Pub pour l’été 2024. 
 
Grâce à des bénévoles dévoués, nous 
nous réunirons encore pour fraterni-
ser, tous les vendredis, du 5 juillet au 
6 septembre inclusivement. 
 
Maintenons notre vie communautaire 
qui fait l’envie des alentours. 
 
Marcel Langlois, 819 877-5009 

 

Les Marguerites volantes 
 

Les Marguerites volantes prennent 
aussi des vacances. Mais elles vous 
préparent déjà un premier repas 
communautaire. 
 
Rendez-vous à l’automne.  
 
Carole Lapointe, 819 877-2677  
 

Loisirs 
 

Nous vous invitons à consulter le 
calendrier loisirs de la MRC du Haut-
Saint-François pour connaître toutes 
les activités offertes dans le Haut 
durant l’été. 
 
De belles balades à vélo, de magni-
fiques sentiers à parcourir, le Haut 
regorge de sites à découvrir !  
 
Bon été ! 
 
Visitez le www.mrchsf.com/
calendrier-loisirs/, pour y accéder 
directement. 
 
Suzanne Jutras, 819 877-3836 

Convocation 
Assemblée générale annuelle et assemblée extraordinaire 

de la coopérative Les artisans de Lingwick 
 
 

le 26 juin, à 19 h 
au local de la FADOQ 

 

À l’assemblée extraordinaire, il sera question 
de liquidation et de dissolution de la coopérative. 

 
Votre présence est essentielle. 

 

Citation 

 Un esprit est comme un parachute, il ne fonctionne qu’une fois ouvert. Frank Zappa 

http://www.mrchsf.com/
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Contestation plus ou moins résolue 
Marcel Langlois 

Des bénévoles et des citoyens explo-
sent, pour la Politique d’aide finan-
cière et de soutien aux organismes et 
pour la fermeture du pont  
couvert. 
 

L a contestation continue relative-ment à la fermeture du pont cou-
vert et à la Politique d’aide financière 
et de soutien aux OSBL adoptée à la 
séance du 5 février. 
 
Un comité citoyen, Notre pont  
couvert, annonce une pétition récla-
mant la réouverture du pont couvert 
aux piétons, d’ici l’été. Elle sera 
déposée plus tard. Les 231 signatures 
représentent la majorité des résidents 
ayant droit de vote. 
 
En ce qui concerne la politique, à une 
séance extraordinaire tenue le 13 mai, 
le conseil en adopte une nouvelle 
version à la suite d’une entente avec 
Mme Céline Gagné et M. Marcel 
Langlois. 
 
Lors de la période de questions sur le 
contenu de la séance, des bénévoles 
exigent d’en connaître le soir même 
le contenu. Le maire répond : « On a 
accepté les demandes de Mme Gagné 
et de M. Langlois. »  
 
Mais des bénévoles ne sont pas satis-
faits. Ils exigent d’en connaître immé-
diatement les grandes lignes. Le 
maire leur expose que dès le lende-
main, les organismes recevront une 
copie de la politique et que 
M. Langlois la leur présentera le jeudi 
soir 16 mai, à 19 h.  
 
Mais les contestataires ne l’entendent 
pas ainsi. Ils exigent des réponses  
immédiates. Les cris fusent, c’est le 
chaos. La séance est levée.  

Le conseiller Guy Lapointe manifeste 
sa colère pour la contestation reçue ; 
cela est suivi d’une longue et viru-
lente sortie du conseiller Martin 
Loubier qui en a assez de se faire 
blaster. 
 
Pendant ce temps, les citoyens 
commencent à quitter les lieux. Deux 
policiers se présentent près de la porte 
de la salle. Lentement, les citoyens 
restants partent également. 
 
Le 3 juin, quelques personnes 
blâment, dans certains cas avec agres-
sivité, le conseil pour le fait que le 
contrat d’inspection du pont couvert 
n’a encore été donné que verbale-
ment. 
 
Mme Élizabeth Bernatchez, nouvelle 
conseillère, siège le 3 juin. 
 
Le conseil adopte une formule simpli-
fiée de demande relative à la politique 
d’aide aux OSBL. 
 
Le conseil accepte la proposition de 
la firme Urbatek pour un service 
d’inspection à durée indéterminée.  
 
Les comptes sont acceptés, pour des 
sommes de 69 175,36 $ et de  
47 419,41 $ en chèques émis et de 
28 606,27 $ et de 25 647,22 $ en 
salaires, pour les mois d’avril et mai 
respectivement. 
 

On achète cent bacs bruns pour les 
résidences qui n’en ont pas encore 
(19 144,03 $). 
 
Le 6 mai, on demande à DTA une 
soumission pour évaluer les 
dommages afin de déterminer les 
travaux à faire pour rétablir le 
passage piétonnier dans le pont 
couvert et on vote un budget de 
15 000 $ pour ces travaux. 

Le 3 juin, on accepte la soumission de 
21 000 $ de l’entreprise DTA pour 
cette inspection. 
 
On autorise la signature du contrat 
d’achat de la tour de transmission qui 
est située derrière l’édifice municipal 
et qui appartient à la MRC, au coût de 
190 $. 
 
Le conseil crée un fonds d’élection de 
4 000 $. 
 
Il attribue une contribution de 250 $ à 
la bibliothèque. 
 
Il renouvelle son abonnement au 
Reflet, au même coût. 
 
Il octroie un montant de cent dollars à 
l’école Notre-Dame-du-Sacré-Cœur. 
 
Il accepte que le club FADOQ prenne 
la responsabilité administrative du 
P’tit Pub qui se tiendra à l’abri 
permanent et il achète une caisse 
enregistreuse qui demeurera la 
propriété de la municipalité si le P’tit 
Pub cesse définitivement ses activités. 
 
Il accepte également l’activité Nano 
Fest sous la responsabilité du Centre 
culturel Oscar-Dhu sur le terrain du 
pont couvert, les 23, 24 et 25 août. 
 
Il autorise le paiement pour compléter  
la réalisation de l’abri permanent. 
 
Il demande à Postes Canada d’assurer 
la distribution des journaux hebdoma-
daires régionaux à coût nul pour eux. 
 
Il adopte le calendrier de fermeture 
estivale des bureaux municipaux, du 
22 juillet au 2 août inclusivement. 

La vie au conseil municipal 
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N ous avons présenté Céline Gagné comme bénévole de 
l’année au congrès régional de  
l’Estrie. 
  
Céline est notre secrétaire depuis 
plusieurs années. Le livre des procès-
verbaux est rempli avec soin et recti-
tude. Elle s’occupe également de 
l’Étude sociale. Les thèmes sont 
toujours pertinents, reflets de notre  
société et s’ouvrent sur une discus-
sion entre les membres. Elle est bien 
préparée et nous explique bien. Elle 
participe aux activités locales et 
régionales. 
  

Elle est la digne fille de sa mère, 
Yvette Rancourt, qui fut membre de 
notre Afeas durant 56 ans. 
  
Céline s’implique beaucoup dans sa 
communauté, ayant été conseillère et 
mairesse durant de nombreuses  
années. 
  

Mmes Lucie Foley, Céline Gagné rece-
vant son prix et Marjolaine Larocque. 
Crédit photo: Hélène Rousseau. 

Afeas 

Des nouvelles de lôAfeas 
Suzanne Paradis 

Congrès régional de lôAfeas Estrie 

L ’Afeas a terminé son année par un dîner amical au Petit Écossais 
à Scotstown. 
  
Nous avons une nouvelle membre en 
la personne de Lucille Rousseau. 
Nous serons donc 16 membres cette 
année et comptons vivre la mission 
de l’Afeas soit : 
  
Défendre les droits des femmes ; 
  
Participer à bâtir une société privilé-
giant des valeurs d’égalité, de justice 
et de respect ; 
  
de même que de rencontrer et échan-
ger avec des femmes qui partagent 
nos préoccupations et nos intérêts. 

Assises: Suzanne Paradis, Hélène Rousseau, Pauline Leroux. Debout: Constance 
Gauthier, Denise Vachon, Candace Coleman, Lucille Rousseau et Lisette Bolduc. 
Absente de la photo: Céline Gagné.  Crédit photo: inconnue. 

Rencontre amicale 
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L’autoritarisme comme modèle de 
gouvernement. 
 
Prenons les États-Unis d’Amérique. 
Tous reconnaissent qu’ils sont une 
démocratie.  
 
Mais quand un président en exercice 
discrédite les juges, quand il refuse de 
reconnaître la victoire de son oppo-
sant aux élections, quand, redevenu 
citoyen et de nouveau candidat à la 
présidence, il parle de vengeance s’il 
est réélu, quand il affirme qu’il sera 
dictateur une journée pour le faire, il 
semble que la démocratie devient 
fragile. 
 
Nous connaissons tous les détails de 
cette saga. Et la possibilité de son 
retour au pouvoir. La tentation de 
l’homme fort ; déficit majeur de 
démocratie.  
 
Cette fragilité de la démocratie se 
rend jusqu’au premier niveau du 
système démocratique.  
 
Quand le conseil municipal de Sainte-
Pétronille envoie des mises en       
demeure à une centaine de citoyens  

et au journal local, lui intimant de ne 
rien publier sur cette saga,14 la      
démocratie est fragile. 
 
Que de maires de municipalités,    
souvent parmi les petites, se prennent 
pour des roitelets ! 
 
En 2014, 193 griefs15 étaient déposés 
contre des élus pour abus de pouvoir, 
particulièrement des maires. 
 
Plusieurs systèmes de gouvernement 
existent. Mais « La démocratie est le 
pire des systèmes, à l’exclusion de 
tous les autres. »16 Tous les autres 
systèmes de gouvernements sont plus 
imparfaits que la démocratie. 
 
Il faut l’exiger, la protéger, la dorlo-
ter. Dès que la vigilance du peuple se 
relâche, l’autoritarisme apparaît. 
Quand il ne prend pas violemment sa 
place. 
       
1 Devant les échecs des démocraties occi-
dentales et devant les attaques et les 
brèches qu’elles subissent dans leur inté-
grité, le projet d’écrire ce texte a été 
accepté par le conseil du Reflet le 17 
avril. Il a été rédigé le 30 mai. L’auteur 
est conscient que des événements locaux 

récents lui donnent une couleur actuelle. 
Mais il ne s’y réfère pas et n’en a pas 
tenu compte dans la rédaction. 
 
2 Révolution russe sur Wikipédia 
 
3 Histoire de la chine sur Wikipédia 
 
4 LÉPINE, Jean-François, Sur la ligne de 
feu, « Libre Expression », Montréal, 
2014, 443 pages, ISBN   978-2-7648-
0945-7, page 53  
 
5Le Grand Bond sur Wikipédia 
 
6 Sur la ligne de feu, pages 83 à 88 
 
7 Loïc Tassé, Journal de Montréal, 
30 mai 2024 
 
8 Cambodge sur Wikipédia 
 
9 Brésil sur Wikipédia 
 
10 Luiz Inácio Lula da Silva sur 
Wikipedia 
 
11 Jair Bolsonaro, Wikipedia 
 

12 Argentine sur Wikipédia 
 
13 Javier Mileil sur Wikipédia 
 
14 Émilie Pelletier, Le Soleil, 29 mai 2024 
 
15 Atelier donné au congrès 2014 de la 
Fédération québécoise des municipalités. 
 
16 Winston Churchill 

Fragile et essentielle démocratie, suite de la page 3  

  

Secours-Amitié Estrie vous encourage à contacter sa ligne d'écoute téléphonique  
lorsque vous ressentez le besoin de vous confier.  

Une équipe de bénévoles attentive et empathique est présente pour vous écouter,  
365 jours par année, de 8 h le matin à 3 h la nuit.  

Appelez-nous au 819 564-2323 ou sans frais au 1 800 667-3841. Nous sommes là pour vous!  

Erratum 

Dans le numéro d’avril de votre journal, en page 5, au début de la deuxième colonne, il est dit :  « Après trois ab-
sences aux séances du conseil et à un ajournement, la conseillère Kim Munkittrick a remis sa démission. » Or, elle a 
été absente à la séance du 4 mars, après laquelle elle a remis sa démission. Elle ne peut donc être considérée absente 
à la séance extraordinaire du 18 mars, même si sa démission n’était pas déposée au conseil, ni à celle du 8 avril où 
elle a été déposée. 



 

    8        juin 2024                           Le Reflet du canton de Lingwick 

Ma réflexion 
 Manon Rousso 

M a réflexion sera brève. Et ce sera la dernière de l’été. Ça a 
d’l’air que ça fait toujours du bien 
d’en parler. Ça évite des bosses dans 
le body. 
  
Y est tombé une bombe sur la rue 
principale ! 
  
Je me demande juste à quoi tout ça 
aura servi, sinon qu’à devoir se rebâ-
tir. 
  
Que d’un village d’amitié et de 
tendresse, de plaisir et de création, 
nous soyons devenus des marmottes 
qui ne veulent plus sortir de leur trou. 

Nous étions enviés par les lieux avoi-
sinants, et autant le goût de se retrou-
ver autour d’un évènement était un 
jour joyeux, autant il faudra avoir le 
goût à nouveau de relever nos 
manches pour créer à nouveau. 
  
Je pense que l’imagination et la soli-
darité des gens du canton vont rebon-
dir avec le temps. Tout n’est qu’une 
question de temps. Là, on se repose. 
Et l’on va aller voir ailleurs si l’herbe 
est plus verte. 
  
Aujourd’hui, je me demande à quel 
point il y a des gens qui sont contents 
de nous voir crouler dans l’inertie. 

Dommage pour vous, car après une 
tempête, les citoyens et citoyennes de 
Lingwick se sont toujours relevés, 
debout, droit devant, comme le dit si 
bien notre Marcel. 
  
L’été est là, vivement l’été ! Profitez 
des bons moments avec ceux et celles 
que vous aimez. 
  
Fière citoyenne et bénévole du canton 
de Lingwick  

Vie communautaire 

Quelques réflexions 
Guy Lapointe 

Le Marché public 
 

L ors de son assemblée générale, il a bien expliqué la raison de la 
suspension de ses activités cette an-
née, ce qui a attristé ceux qui, depuis 
le début, soutenaient le Marché ; cela 
a aussi attristé le conseil municipal, 
mais c’est sa décision.  
 

Le Bike Stop 
 

N’étant pas d’accord avec la politique 
des OSBL que la municipalité avait 
mise en place, l’organisme a décidé 
de ne pas le faire cette année et de ne 
pas se servir de la deuxième option 

qu’il aurait pu prendre en louant le 
terrain pour le prix aux résidents ; 
cela aurait représenté des coûts 
minimes pour une organisation de 
cette ampleur, mais encore là, c’est sa 
décision. 
 

Le pont couvert 
 

En 2021, il y avait eu des signes que 
le pont avait un carnet de santé et les 
assureurs, à ce moment-là, ont exigé 
qu’il n’y ait pas plus de 45 personnes 
en même temps. 
 
La municipalité a commencé des 
démarches pour avoir des subven-

tions, mais personne, ni même le con-
seil, suite à une demande d’un orga-
nisme pour la location des terrains du 
pont couvert, n’aurait pensé que les 
assureurs auraient refusé de l’assurer, 
ce qui a obligé à le fermer complète-
ment. 
 
Le conseil travaille actuellement pour 
la réouverture piétonnière, mais cela a 
des coûts assez substantiels et peu 
importe qui sera au conseil municipal, 
préparons-nous : un jour ou l’autre, la 
population aura de grandes décisions 
à prendre pour la sauvegarde de son 
patrimoine. 

Réflexions citoyennes 
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Monsieur le Maire 
Daniel Pezat 

M onsieur le Maire,  
Au mois de novembre 2021, vous 
êtes venu chez moi pour obtenir ma 
signature en appui à votre candidature 
au poste de maire. Je vous l’ai accor-
dée en toute confiance, au vu des 
gens qui, avant moi, avaient signé. Je 
me souviens très bien de vous avoir 
demandé quelle était votre position 
vis-à-vis des OSBL de chez nous. 
D’après vous, votre soutien leur était 
acquis !  
 
Monsieur le Maire, je me sens floué. 
Ou bien vous avez une bien étrange 
conception du soutien, ou je me suis 
lourdement trompé sur vos intentions. 
Depuis votre élection, l’administra-
tion municipale cause bien des tracas-
series aux OSBL du canton. Leurs 
missions, les actions citoyennes, si 
importantes pour les gens et l’écono-
mie d’ici, sont découragées. 
 
Vous vous abritez constamment 
derrière un règlement, ou une opinion 
de professionnel. Monsieur le Maire, 
il y a les règlements, bien évidem-
ment, mais il y a aussi la vie et le bon 
jugement. L’ingérence dans la gestion 
des OSBL relève plus de la malveil-
lance ou de la méconnaissance que de 
la saine gestion de nos milieux 
communautaires.  

Monsieur le Maire, vous n’êtes pas le 
premier magistrat que le canton ait 
connu. Aucun n’a jamais fait autant 
de tort à l’action communautaire : du 
Town-Hall au pont couvert, en  
passant par l’asservissement des 
OSBL, c’est tout le travail, la généro-
sité, le talent, l’argent investi depuis 
des décennies qui sont mis à mal.  
 
Au début des années 2000, le pont 
couvert était en mauvais état. Le 
transport lourd y avait laissé des 
traces. Le pilier central avait perdu 
des blocs de granit, la charpente était 
déformée. Le conseil d’alors ne s’est 
pas plaint « d’être mal pris », il s’est 
simplement retroussé les manches et 
s’est mis au travail. La circulation 
dans le pont y a été considérablement 
réduite. Il n’a jamais été barricadé ! 
Rien n’a été facile : le conseil a dû 
apprendre, s’informer, monter des 
dossiers, souvent quémander, à 
l’occasion bousculer, demander de 
l’aide et des conseils. Finalement, 
notre pont couvert était fin prêt pour 
le 150e anniversaire du canton de 
Lingwick. 
 
Qu’avez-vous fait, Monsieur le 
Maire, pour la sauvegarde du pont ? 
Dès les premières embûches, vous 
l’avez fait grillager, emprisonner. 
Manque de génie ou cruel oubli, les 
tables de pique-nique y sont restées 
enfermées. 
 

Le pont couvert est l’image du canton 
de Lingwick. Il apparaît fièrement sur 
la page d’accueil du site municipal, 
comme d’ailleurs sur les divers sites 
du canton. Ce pont, c’est un peu 
l’ADN de notre coin de pays. Nous y 
avons chanté, dansé et prié. Des 
mariages y ont été célébrés, des 
cendres funéraires y ont été disper-
sées. Le son des cornemuses du festi-
val y résonne encore à l’occasion. Si 
pour de tristes raisons financières, le 
pont disparaissait, que pourront visi-
ter dans 20 ans, mes petits-enfants ? 
Des piliers de granit au milieu de 
nulle part ! 
 
Monsieur le Maire, Lingwick, au 
cours des cinquante dernières années, 
a livré des combats. Elle n’a jamais 
baissé les bras. Je vous invite à vous 
pencher sur les armoiries du canton 
de Lingwick; vous y verrez que le 
pont couvert McVetty-McKenzie est 
non seulement notre plus important 
attrait touristique, mais aussi un  
symbole fort qui nous représente. Je 
vous invite à méditer les mots de la 
banderole : « Unis et Fiers ». 
 
Respectueusement. 

Le re ouverte 

 

Citation 
 

La résilience est la vertu la plus importante que nous puissions posséder. Elle nous permet de continuer 
à avancer malgré tout, de ne jamais abandonner, de toujours croire que nous sommes capables de relever 

les défis les plus difficiles. J. Winston Churchill  
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Madame Céline Gagné  
  
La présente est pour vous féliciter pour l’obtention du « Prix artisan » concernant la Fête nationale. En 
effet, le conseil municipal désire souligner votre dévouement à l’organisation de cette fête qui, depuis 
plusieurs années, est sous votre direction. 
  
Vous dire MERCI de faire rayonner la communauté à travers ce rassemblement toujours apprécié et vous démontrer 
la gratitude du conseil pour vous être illustrée depuis de nombreuses années au sein de la municipalité. 
 
Avec votre participation et vos efforts, nous pouvons être fiers de cette activité qui représente bien la municipalité. 
 
Alors, au nom du conseil municipal et en mon nom personnel, nous tenons à vous transmettre cette lettre vous 
remerciant des efforts très appréciés au sein de notre municipalité.   
 
Mille fois merci. 
 
Robert Gladu  
Maire du canton de Lingwick  
Conseil municipal 

Canton de Lingwick 

L a Société nationale de l’Estrie a annoncé, le 3 juin, à Sherbrooke, 
que Lingwick est récipiendaire du 
prix Artisan 2024 en tant qu’organi-
sateur des célébrations de la Fête 
nationale. 
  
Une plaque a été remise aux organi-
sateurs et organisatrices de la Fête 
nationale de Lingwick. 
  
Céline Gagné était accompagnée de 
Louise Rousseau et d’Hélène 
Rousseau. 
  
N’ont pu être présents à la cérémo-
nie : Pauline Leroux, André Hince, 
Clermont Rousseau et Sylvio 
Bourque, membres du comité organi-
sateur. 
 
Félicitations et merci à Céline 
d'initier l'organisation de cette fête 
toutes ces années, à l'aide de dévoués 
bénévoles. 
 

De gauche à droite: Étienne-Alexis Boucher, directeur général et cofondateur de la 
Société nationale de l’Estrie, Céline Gagné, Frédéric Lapointe, président Mouve-
ment national des Québécoises et Québécois, Louise Rousseau et Hélène Rousseau. 
Crédit photo: inconnu. 

Comité de la Fête nationale 

Prix Artisan 
Suzanne Paradis 
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C omme d’habitude, j’étudiais des mots de notre belle langue. Je 
furetais dans l’ordre de l’empathie, 
cette prédisposition à se mettre 
dans la peau d’un autre, à percevoir 
ses sentiments, à le comprendre. 
 
Évidemment, j’ai vu, aussi, les anto-
nymes de ces mots. Et j’ai pris cons-
cience de la richesse de notre langue 
pour décrire nos lacunes d’empathie. 
 
Quand on connaît une personne, 
qu’on la comprend, on est porté à 
l’accepter, voire à éprouver de 
l’affection pour elle. 
 
Mais dans le cas contraire, on a peur. 
Et la peur engendre le rejet.  
 
Traçons une échelle qui va du plus 
grand confort à l’inconfort total. 
 

Au plus doux, j’aime. 
 
À un degré moindre d’empathie,  
j’accepte l’autre. 
 
Si je le connais mal, il se peut que je 
tolère. Ah ! déjà, il y a une notion de 
malaise. La tolérance, on l’accorde 
un peu à contrecœur, à son corps 
défendant. 
 
Elle peut facilement disparaître ; son 
absence, c’est l’intolérance. 
 
Et celle-ci cohabite souvent avec une 
caractéristique qu’elle engendre 
aussi elle-même : l’étroitesse de vues, 
l’étroitesse d’esprit. Je suis, ici, entré 
dans une zone au grand potentiel de 
danger. 
 
Si je suis un tant soit peu misanthrope 
ou si j’ai des « principes » plus ou 

moins différents de l’autre, il y a 
risque de manifester de l’intransi-
geance. C’est souvent le cas pour les 
principes moraux. 
 
Cette attitude poussée plus loin, je me 
retrouve en plein sectarisme. 
 
Alors là, il n’y a plus guère de porte 
de sortie. La communication n’est 
plus possible… pire encore si l’autre 
ne partage pas le même sectarisme. 
 
À la limite, je verse dans le fana-
tisme. 
 
Il n’y a plus que sa propre vérité qui 
existe. Toute autre vérité est erreur. 
 
À la limite extrême, je tue l’autre. 
 
Ou je me fait sauter. Ou les deux.  
 
1 Chronique publiée en 2009 

Lôintolérance1 
Marcel Langlois 

Chronique d’un vieux fou 

Intolerance1 
Marcel Langlois 

An Old Fool’s Chronicle 

A s usual, I was studying words. I was snooping into the range of 
empathy, this inclination to put one-
self in the other’s skin to perceive his 
feelings, to understand him. 
 
Of course, I also saw the antonyms of 
these words. And I became aware of 
the richness of the language to 
describe our lack of empathy. 
 
When I know a person, when I under-
stand her, I am inclined to accept her, 
even to feel some affection for her. 
 
On the contrary, I am afraid. And fear 
engenders reject. 
 
Let’s draw a scale, from great 
comfort to total discomfort. 
 
At the mildest level, I love. 

At a lesser degree of empathy, I 
accept the other. 
 
If I know him less, maybe do I toler-
ate him. There is already a notion of 
unease. Tolerance is given a little 
reluctantly. Perhaps against my will.  
 
It can easily disappear; its absence is 
intolerance.  
 
And it often cohabits with something 
it generates itself : narrowness of 
views, narrowness of mind.  
 
I enter a zone of great danger 
potential. 
 
If I am a little misanthropic, or if I 
have “principles” that are not quite 
the same of the other’s, maybe will I  
show intransigeance. It is often the 

case with moral principles. 
 
This attitude pushed further, I find 
myself in full sectarianism.  
 
Then, there is no more way out. 
Communication is no longer possi-
ble… it is still worse if the other does 
not share the same sectarianism. 
 
At the limit, I fall into fanaticism. 
 
Only my own truth exists. Any other 
truth is wrong. 
 
Put to the extreme, I kill the other. 
 
Or I blow myself up. 
 
Or both. 
 
1 First published in French in 2009. 
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Volleyball Haut-Saint-François 

Des athlètes qui excellent 
Julie Robillard 

Q uelle année ! Quelle saison !   
Le volleyball dans le Haut-Saint-
François est en pleine expansion.  
  
Je ne fais pas souvent de publication, 
mais je trouvais important pour notre 
Club de Volleyball Haut-Saint-
François, ainsi que pour les gens qui 
en font partie, de prendre le temps de 
résumer ces deux dernières années.  
  

Entraîneur par excellence 
 
C'est le 17 mai que s’est terminée 
notre saison de volleyball intérieur 
par le Gala RSEQ (réseau du sport 
étudiant du Québec) des Cantons-de-
l'Est, où Rémy Giard fut nommé 
entraîneur masculin par excellence 
pour l’année 2023-2024, tous sports 
et toutes catégories confondus. Ce 
prix reflète grandement l'investisse-
ment des deux dernières années, 
car quand je m'arrête pour penser à 
toutes les réalisations, je suis un peu 
étourdie. 
  

Des athlètes qui excellent 
  
Depuis notre arrivée, l'an passé, le 
programme de volleyball des        
Monarques de la Polyvalente Louis-
Saint-Laurent a explosé, passant de   
4 à 7 équipes dont 2 équipes mascu-
lines, une première à l'école. Nous 
avons été en mesure d'introduire une 
équipe en benjamin féminin D3 qui, 
malgré qu'elle en était à sa première 
année dans cette catégorie, a terminé 
au 4e rang de la saison régulière et 
s'est mérité une place aux régionaux. 
Notre équipe cadette féminine D4 
s'est aussi classée pour les régionaux.  
  
Nous avons également, l'an dernier, 
débuté une ligue de volleyball de 
plage à la plage municipale de 
Dudswell pour les jeunes de la 
4e année du primaire à la 5e année   

du secondaire. Nous sommes passés 
d'environ 30 athlètes l’an dernier à 
plus de 70 pour cette année. Nous 
avons développé un partenariat avec 
Transport HSF afin de permettre aux 
jeunes de bénéficier d'un transport 
aller-retour du terrain de volleyball à 
leur domicile en toute sécurité.  
  
Finalement, afin de permettre aux 
athlètes de la région qui le souhaitent 
d'avoir accès à une structure de 
perfectionnement, nous avons formé 
un club civil (Les Supernovas du 
Club de Volleyball Haut-Saint-
François) qui, à sa première année, a 
réussi à terminer 3e au championnat 
provincial D2. 

Nous avons organisé des activités de 
financement et rédigé des demandes 
de subventions afin de nous assurer 
que les frais reliés à une saison civile 
demeurent accessibles pour 
l’ensemble de nos jeunes. 
 
Je suis donc vraiment fière de tout ce 
qui a été accompli et encore plein de 
projets sont à venir.  
  
Merci, Alicia Dubreuil, Anne St-
Laurent, Vincent Héraud, pour votre 
collaboration et votre implication 
pour l'équipe des Monarques de la 
Polyvalente Louis-Saint-Laurent. 

17 mai 2024. M. Rémy Giard recevant le prix d’entraîneur masculin par excellence 
pour l’année 2023-2024, lors du gala RSEQ des Cantons de l’Est. 

 

Crédit photo: Julie Robillard 

https://www.facebook.com/volleyballhautsaintfrancois?__cft__%5B0%5D=AZWmFM59_7lXz94tPhbXY1ZfgGjTFleBVIGJUHOj04EUgihLh66poh_DXvX202EgpVFGnO_X2jOY99ZDr_OInSoABBTA-CxJ_vGGx9pDTfL785vvzANKky5Uh6qC_Erc_JmGfp2wxPnOdEjonv7te8fMBg2Zh2beUZo_hd-u_ArBh5bMTq9lWjenTqyKYsW
https://www.facebook.com/volleyballhautsaintfrancois?__cft__%5B0%5D=AZWmFM59_7lXz94tPhbXY1ZfgGjTFleBVIGJUHOj04EUgihLh66poh_DXvX202EgpVFGnO_X2jOY99ZDr_OInSoABBTA-CxJ_vGGx9pDTfL785vvzANKky5Uh6qC_Erc_JmGfp2wxPnOdEjonv7te8fMBg2Zh2beUZo_hd-u_ArBh5bMTq9lWjenTqyKYsW
https://www.facebook.com/remy.giard?__cft__%5B0%5D=AZWmFM59_7lXz94tPhbXY1ZfgGjTFleBVIGJUHOj04EUgihLh66poh_DXvX202EgpVFGnO_X2jOY99ZDr_OInSoABBTA-CxJ_vGGx9pDTfL785vvzANKky5Uh6qC_Erc_JmGfp2wxPnOdEjonv7te8fMBg2Zh2beUZo_hd-u_ArBh5bMTq9lWjenTqyKYsW0zHo&__tn__=-%5DK
https://www.facebook.com/profile.php?id=100090382961594&__cft__%5B0%5D=AZWmFM59_7lXz94tPhbXY1ZfgGjTFleBVIGJUHOj04EUgihLh66poh_DXvX202EgpVFGnO_X2jOY99ZDr_OInSoABBTA-CxJ_vGGx9pDTfL785vvzANKky5Uh6qC_Erc_JmGfp2wxPnOdEjonv7te8fMBg2Zh2beUZo_hd-u_ArBh5bMTq9lWjenTqyK
https://www.facebook.com/profile.php?id=100090382961594&__cft__%5B0%5D=AZWmFM59_7lXz94tPhbXY1ZfgGjTFleBVIGJUHOj04EUgihLh66poh_DXvX202EgpVFGnO_X2jOY99ZDr_OInSoABBTA-CxJ_vGGx9pDTfL785vvzANKky5Uh6qC_Erc_JmGfp2wxPnOdEjonv7te8fMBg2Zh2beUZo_hd-u_ArBh5bMTq9lWjenTqyK
https://www.facebook.com/volleyballhautsaintfrancois?__cft__%5B0%5D=AZWmFM59_7lXz94tPhbXY1ZfgGjTFleBVIGJUHOj04EUgihLh66poh_DXvX202EgpVFGnO_X2jOY99ZDr_OInSoABBTA-CxJ_vGGx9pDTfL785vvzANKky5Uh6qC_Erc_JmGfp2wxPnOdEjonv7te8fMBg2Zh2beUZo_hd-u_ArBh5bMTq9lWjenTqyKYsW
https://www.facebook.com/volleyballhautsaintfrancois?__cft__%5B0%5D=AZWmFM59_7lXz94tPhbXY1ZfgGjTFleBVIGJUHOj04EUgihLh66poh_DXvX202EgpVFGnO_X2jOY99ZDr_OInSoABBTA-CxJ_vGGx9pDTfL785vvzANKky5Uh6qC_Erc_JmGfp2wxPnOdEjonv7te8fMBg2Zh2beUZo_hd-u_ArBh5bMTq9lWjenTqyKYsW
https://www.facebook.com/alicia.dubreuil.35?__cft__%5B0%5D=AZWmFM59_7lXz94tPhbXY1ZfgGjTFleBVIGJUHOj04EUgihLh66poh_DXvX202EgpVFGnO_X2jOY99ZDr_OInSoABBTA-CxJ_vGGx9pDTfL785vvzANKky5Uh6qC_Erc_JmGfp2wxPnOdEjonv7te8fMBg2Zh2beUZo_hd-u_ArBh5bMTq9lWjenTqyKYsW0zHo&__tn
https://www.facebook.com/profile.php?id=623877086&__cft__%5B0%5D=AZWmFM59_7lXz94tPhbXY1ZfgGjTFleBVIGJUHOj04EUgihLh66poh_DXvX202EgpVFGnO_X2jOY99ZDr_OInSoABBTA-CxJ_vGGx9pDTfL785vvzANKky5Uh6qC_Erc_JmGfp2wxPnOdEjonv7te8fMBg2Zh2beUZo_hd-u_ArBh5bMTq9lWjenTqyKYsW0zH
https://www.facebook.com/profile.php?id=100090382961594&__cft__%5B0%5D=AZWmFM59_7lXz94tPhbXY1ZfgGjTFleBVIGJUHOj04EUgihLh66poh_DXvX202EgpVFGnO_X2jOY99ZDr_OInSoABBTA-CxJ_vGGx9pDTfL785vvzANKky5Uh6qC_Erc_JmGfp2wxPnOdEjonv7te8fMBg2Zh2beUZo_hd-u_ArBh5bMTq9lWjenTqyK
https://www.facebook.com/profile.php?id=100090382961594&__cft__%5B0%5D=AZWmFM59_7lXz94tPhbXY1ZfgGjTFleBVIGJUHOj04EUgihLh66poh_DXvX202EgpVFGnO_X2jOY99ZDr_OInSoABBTA-CxJ_vGGx9pDTfL785vvzANKky5Uh6qC_Erc_JmGfp2wxPnOdEjonv7te8fMBg2Zh2beUZo_hd-u_ArBh5bMTq9lWjenTqyK
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Martin Morin 

Bravo, Marcus! 

M arcus et son équipe.  

Le SAURO Bantam B de Mégantic, 
après avoir été champion de sa ligue, 
a remporté la finale régionale. 

Et pour couronner le tout, il a été 
consacré champion aux interrégio-
naux.  
 
Félicitations! 

Hockey régional 

Les deux photos: Martin Morin 

Des athlètes qui excellent... 

Un merci particulier à Serge         
Langlois, qui fait partie de notre      
C. A. et qui nous accompagne,      
Rémy et moi, dans tous nos projets 
scolaires ou civils.  
  
Merci aussi à tous nos athlètes. Nous 
sommes choyés d'avoir un groupe de 
plus de 70 athlètes engagés qui nous 
en demandent toujours plus. 

Merci aux parents présents pour leurs 
enfants ; vous leur permettez de vivre 
de belles expériences. Votre belle 
collaboration nous rend la tâche plus 
facile. 
  
Je termine en mentionnant que si 
vous souhaitez vous joindre à nous,  
la porte est ouverte ; nous souhaitons 
poursuivre cette belle expansion, 
mais nous aurons besoin de renforts 
pour y arriver.                              

Nous sommes à la  recherche 
d’entraîneurs, mais également de 
personnes qui pourraient nous 
supporter au niveau administratif et 
dans la recherche et la rédaction de 
demande de subventions.  
 
N'hésitez pas à visiter notre page 
Facebook et à communiquer avec 
nous. 

 

Citation 

En sport, tout demande de la détermination. 
Les trois D: Détermination, Disponibilité, Discipline; et la réussite est à portée de main. Philip Roth  

https://www.facebook.com/serge.langlois.92?__cft__%5B0%5D=AZWmFM59_7lXz94tPhbXY1ZfgGjTFleBVIGJUHOj04EUgihLh66poh_DXvX202EgpVFGnO_X2jOY99ZDr_OInSoABBTA-CxJ_vGGx9pDTfL785vvzANKky5Uh6qC_Erc_JmGfp2wxPnOdEjonv7te8fMBg2Zh2beUZo_hd-u_ArBh5bMTq9lWjenTqyKYsW0zHo&__tn_
https://www.facebook.com/serge.langlois.92?__cft__%5B0%5D=AZWmFM59_7lXz94tPhbXY1ZfgGjTFleBVIGJUHOj04EUgihLh66poh_DXvX202EgpVFGnO_X2jOY99ZDr_OInSoABBTA-CxJ_vGGx9pDTfL785vvzANKky5Uh6qC_Erc_JmGfp2wxPnOdEjonv7te8fMBg2Zh2beUZo_hd-u_ArBh5bMTq9lWjenTqyKYsW0zHo&__tn_


 

    14        juin 2024                           Le Reflet du canton de Lingwick 

Nouvelles du Reflet 

Deux fois plutôt quôune ! 
Catherine Bouffard 

U n autre congrès enrichissant a eu lieu du 26 au 28 avril derniers, à     
Shawinigan. Les organisateurs de 
l’AMECQ (Association des médias 
écrits communautaires du Québec) se 
sont de nouveau surpassés pour nous 
préparer un congrès où se sont réunis 
une bonne centaine de membres. 
 
Le thème choisi pour cette année était 
Informer : numérique/papier !?! 
Même si le numérique est bien  
présent dans la presse écrite, le 
format imprimé a encore sa place, 
pour le moment du moins. Les deux 
formats étant complémentaires, les 
informations de l’un ne se retrouvent 
pas nécessairement dans l’autre. 
 
Catherine Bouffard, Marcel Langlois, 
André Mathieu et Nathalie Thibault 
ont représenté Le Reflet du canton de 
Lingwick.  

Les ateliers 
  

Comme d’habitude, la journée du 
samedi est consacrée à divers ateliers 
qui nous permettent d’apprendre et de 
pratiquer nos connaissances. Nous 
nous sommes partagé les ateliers 
suivants :  
 
a) Règles de base pour réussir la 
mise en page de votre journal; 

b) Différences et ressemblances 
entre rédaction web et rédaction 
papier; 

c) Structure de texte (titraille, 
chapô, amorce). 

 
Ces ateliers nous ont permis 
d’amener des discussions par rapport 
aux prochaines productions de notre 
journal. 
 

Finalistes et lauréats 
  

Notre journal communautaire était 
finaliste dans trois catégories et nous 

sommes revenus avec deux prix : 
 
 - Journaux à petit tirage : Requiescat 
in pace de Marcel Langlois (parution 
décembre 2023), qui a remporté le 
1er prix. 
 
-  Nouvelle : Lauréat olympique ! de 
Catherine Bouffard (parution avril-
mai 2023), qui a remporté le 3e prix. 
  
- Conception graphique format maga-
zine : Vol. 37, no 4, septembre -   
octobre 2023, Danielle Leclerc,    
Monique Théoret, Catherine 
Bouffard. 

  
Conférence de clôture 

  
Le dimanche matin, une conférence 
de la journaliste Marie-Ève Martel 
tombait pile. Son titre : Quel avenir 
pour la presse de proximité ? Quelle 
est la place des petits journaux locaux 

et régionaux dans la mer d’informa-
tions que nous offre le web ? Quelle 
est la qualité des informations dont 
nous sommes bombardés à tout 
moment ? 
 
Il est bien difficile de concurrencer 
les géants de l’information, surtout 
quand la survie des journaux commu-
nautaires est menacée de toute part. 
Que ce soit par manque de relève, de 
ressources financières et de journa-
listes, les plus petits ont moins de 
moyens pour faire leur place. Pour-
tant, ils sont les mieux placés pour 
informer les citoyens sur les activités 
et enjeux locaux. 
  
Le congrès est un lieu d’échange, de 
partage, de réseautage et bien plus. 
L’an prochain, il aura lieu à Saint-
Georges de Beauce.   

Les représentants du Reflet du canton de Lingwick et leurs prix. De gauche à droite: 
André Mathieu, Catherine Bouffard, Nathalie Thibault et Marcel Langlois. 

Crédit photo: Jeannine Arseneault (journal communautaire Regards du canton 
d’Ascot). 



 

                                                                                Le Reflet du canton de Lingwick                                 juin 2024        15 

Salut à mon ami de toute une vie 
Donald Rousseau 

S alut à mon ami de toute une vie.  
Il était une fois deux p’tits gars… 
 
On était des gamins quand on s’est 
connus. J’avais 6 ans, il en avait 10.   
C’était l’âge pour ramasser des 
bouteilles et les revendre pour 
quelques friandises.   
 
Et notre amitié a duré 63 ans, jusqu’à 
son départ. J’ai alors perdu l’ami de 
toute ma vie. 
 
Il n’y a rien qu’on n’a pas fait 
ensemble dès notre enfance: de la 
bicyclette à profusion, de la moto-
neige, du cheval, des quilles, de la 
moto, de la balle molle, du golf, de la 
chasse fine. 
 
Des anecdotes, on en aurait à racon-
ter. 
 
Un souvenir me revient ; on était 
partis en ski-doo sur la vieille 257, 
vers Weedon, tortueuse et cahoteuse 
à l’époque. Et au 1er rang, on croisa 
les policiers, on prit alors le bois pour 
s’en sauver. Lorsqu’on en sortit, ils 
nous attendaient au coin de la route, 
et six mois plus tard, on recevait une 
contravention de 22 $. On en riait et 
on se disait qu’on avait eu plus de fun 
que pour le montant qu’on devait. 
    
De la motoneige ; on en a roulé des 
kilomètres, sans jamais se tanner 
d’être ensemble. 

 
On n’était pas des garnements, mais 
on aimait rire et avoir du fun 
ensemble. Quand j’ai eu 16 ans, la 
moto nous ralliait; aussitôt qu’on le 
pouvait, on partait à l’aventure.   
 
Puis à travers tout ça, il y eut le club 
de balle molle mémorable et légen-
daire des Éponges, sous la direction 
de son père, Laurent, qui nous 
coachait avec ambition. On en aura 
bu d’la grosse O’Keefe ! 
 
Notre relation aura duré une vie 
complète.  
 
Et en plus de tout ça, il était mon 
employé, parmi les plus fidèles, les 
plus intègres et les plus honnêtes que 
j’aurai eu l’honneur de côtoyer 
pendant 45 ans. Dans les années où il 
travaillait aux sapins, chaque soir, 
après sa journée, il arrêtait me voir à 

l’abattoir, laver ses bottes, jaser un 
brin et il repartait sans trop en 
ajouter.  
 
Homme de peu de mots, ce qu’il 
m’apportait était toujours chargé de 
sens. Il y a eu des années où il était 
avec moi à temps partiel et à la fin 
des années 80, il resta à temps plein 
jusqu’à l’incendie de l’abattoir. Il 
prenait son travail à cœur autant que 
si c’était à lui ; il gérait entièrement le 
département de la découpe et du 
service à la clientèle, sans jamais me 
déranger.  
 
Depuis l’incendie, chaque fois qu’il 
passait devant chez nous et qu’il me 
voyait dehors avec un nouveau projet, 
immanquablement, il arrêtait me voir. 
Il resta avec moi pour faire la 
saucisse de chevreuil pendant la 
période de la chasse à l’automne et il 
travailla jusqu’à cinq jours de son 
départ. Je n’oublierai jamais sa vail-
lance, son dévouement et sa fiabilité 
et surtout sa grande amitié. 
 
Il était une fois deux p’tits gars qui 
s’appréciaient, qui se respectaient et 
qui s’aimaient. 
 
Salut, Richard Papi, mon ami de toute 
une vie. Tu me manqueras toujours. 
 

Donald, 
(Do, comme tu m’appelais.) 

Témoignage 
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Il rouvre ! 
(le P’tit Pub) 

 

Tous les vendredis 

du 5 juillet au 6 septembre 

de 17 h à 21 h 

Offre alimentaire 

Faisons ensemble  
vibrer notre communauté ! 
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P arce que la maladie de Lyme est dramatique pour votre santé et 
que personne n’est à l’abri, l’AQLM 
invite la population à changer ses 
habitudes lors de ses sorties en plein 
air, parce que la maladie de Lyme est 
une maladie grave évitable par nos 
gestes simples. 
 

Une épidémie silencieuse…  
Et grandissante 

Les cas contractés au Québec ont 
drastiquement augmenté au cours des 
10 dernières années. Alors que la 
moitié des cas répertoriés en 2013 
avaient été contractés ailleurs qu’au 
Québec, en 2022, près de 90 % des 
cas provenaient de morsures réperto-
riées au Québec, selon l’Institut  
national de santé publique du 
Québec. 
 
Les tiques étant actives à partir de 
4 ºC, les changements climatiques 
favorisent leur apparition hâtive, 
alors qu’elles peuvent mord re du 

mois de mars au mois d’octobre au 
Québec. 
 
Les régions de l’Estrie, de la  
Mauricie, du Centre-du-Québec, de 
l’Outaouais et de la Montérégie sont 
les régions les plus touchées par les 
tiques infectées : des régions large-
ment choisies par les touristes inter-
provinciaux pour profiter des activi-
tés de plein air. Ajoutons à cela les 
tiques quand même actives dans les 
autres régions du Québec ; c’est donc 
dire que toute la province doit se 
prémunir adéquatement contre cette 
épidémie selon l’Association. 
 
« C’est dès aujourd’hui qu’il faut 
prendre conscience de cette épidémie 
silencieuse : les tiques voyagent et ne 
connaissent pas de frontières. Le 
réchauffement climatique étant aussi 
responsable de l’émergence de nou-
velles infections aux tiques ainsi que 
de nouveaux symptômes, la solution 

demeure dans la sensibilisation et 
dans l’éducation, car les infections 
aux tiques touchent de plus en plus 
de personnes, affectent plusieurs 
systèmes et nécessitent des appro-
ches et une collaboration multidisci-
plinaires », dit le Dr Lyn Désautels. 
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La nature de notre canton 

Les Gaulois du compostage ont-ils capitulé? 
Monique Théoret 

E st-ce la simple fatalité qui fait que chaque résidence de 
Lingwick a reçu un bac brun sans 
l’avoir demandé ? Et il ne vient pas 
seul, pour assurer la collecte, il y a 
des taxes supplémentaires, que vous 
l’utilisiez ou pas. Comment en 
sommes-nous arrivés là ? J’ai fouillé 
le sujet pour mieux comprendre. 
 

Rétrospective 
 
En mars 2018, on apprenait que le 
gouvernement du Québec et les muni-
cipalités convenaient d’ajouter des 
incitatifs relatifs à la gestion des 
matières organiques. Des critères 
doivent être respectés pour garder des 
redevances. Pour s’y conformer, 
50 % en 2018 et 70 % des résidences 
en 2019 doivent effectuer leur propre 
compost. La date cible est le 30 juin. 
 
Le 20 juin 2019, les citoyens de 
Lingwick sont convoqués à une 
rencontre d’information sur le 
compostage. Les gens présents sont 
sondés : quel est leur choix ? Préfè-
rent-ils avoir un bac brun ou faire leur 
compost à la maison ? 34 personnes 
se sont prononcées pour le compos-
tage domestique. 
  

Nouveau comité 
 
Le 5 août 2019, le conseil municipal 
adoptait une résolution relative à la 
nomination d’un nouveau comité. Le 
CCE (comité consultatif en environ-
nement) a été créé : Suzanne Jutras, 
Daniel Audet, Serge LaRochelle, 
Louise Pigeon et Monique Théoret en 
font partie. Leur première mission est 
de faire avancer le dossier du 
compostage. Ce comité est mandaté 
pour recommander à la municipalité 
d’être proactive. Dès octobre 2019, 
une chronique sur le compost est 
publiée dans Le Reflet.  
 

En novembre, la municipalité instaure 
un système de collecte des matières 
organiques générées par les activités 
des organismes communautaires et 
des utilisateurs de la cafétéria. 
 
Un bee a été organisé par le CCE 
pour la construction de 20 bacs à 
compost en bois le 16 mai 2020. Tout 
autant de foyers ont eu la chance de 
se procurer l’un de ces bacs en bois 
pour la modique somme de 20 $, la 
municipalité investissant 60 $ pour 
les matériaux. Des bénévoles ont 
assuré la coordination, l’assemblage 
et la distribution des bacs. 
 
Le 24 septembre 2020, j’ai participé, 
en tant que membre du CCE, à une 
rencontre animée par M. René 
Vachon, technicien en environnement 
de la MRC du HSF. Étaient réunis 
des représentants de cinq municipali-
tés pour discuter de la gestion des 
matières résiduelles. J’ai posé cette 
question « Quelles municipalités  
ont sondé les intentions de leurs 
citoyens concernant leur manière 
privilégiée pour gérer leurs matières 

Surprise ! Nous étions les seuls 
citoyens ayant été consultés. Nous 
étions aussi uniques dans notre choix 
de faire notre propre compost au lieu 
d’utiliser le bac brun. Nous étions 
les « Gaulois du compostage domes-
tique ». 
 
Premier sondage téléphonique 

 
Tout de même, la trentaine de 
personnes ayant participé à la consul-
tation du 20 juin 2019 ne représen-
taient peut-être pas l’ensemble de la 
population du canton. Il y a eu des 
appels faits aux citoyens pour savoir 
s’ils compostaient ou pas, mais sans 
plus. 
  
Le CCE recommande donc la réalisa-

tion d’un sondage téléphonique, d’ici 
le 31 décembre 2020, auprès de 
l’ensemble des résidences ayant accès 
au service de collecte. En plus de leur 
demander s’ils effectuent du compost, 
on veut le portrait global de leur 
pratique. 
 
Résultats plutôt concluants 

 
Tous moyens de compostage confon-
dus (en tas, dispersion, dans un bac, 
nourrissage d’animaux, etc.), plus de 
81 % des foyers disent composter. 
Plus de 53 % utilisent un bac en bois 
et plus de 40 % nourrissent des ani-
maux avec leurs résidus alimentaires. 
Plus de 73 % pensent que le bac brun 
n’est pas utile ici. 
  
Malgré ces bons résultats, la perfor-
mance du canton ne s’améliore pas, 
car plus de matière a été acheminée 
au site d’enfouissement en 2020 
qu’en 2019. 
 
Durant l’été 2021, il devait y avoir 
une patrouille verte, soit des agents 
de sensibilisation embauchés conjoin-
tement avec quatre municipalités du 
HSF. Le travail prévu était de visiter 
les citoyens pour les soutenir dans 
leurs efforts. Toutefois, il n’y eu 
aucune candidature à ce poste. 
 
Un nouveau règlement relatif aux 
matières résiduelles est adopté par le 
conseil le 7 juin 2021. Il spécifie 
l’usage que l’on doit faire de chacun 
des bacs ainsi que l’application régle-
mentaire qui s’ensuit. 
 
Nouveau conseil municipal 

 
Un nouveau conseil a siégé le 
15 novembre 2021. Un dossier des 
actions posées par le CCE depuis 
août 2019 sur le compostage 

 

Suite  à la page 20 
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Une messe le 11 août 
André Mathieu 

Messe au cimetière 
 

À  la demande de la communauté de Sainte-Marguerite, Mgr Donald 
Lapointe viendra célébrer la messe en 
notre cimetière, à 10 h 30, le 11 août 
prochain. 
 
Nous avons réussi à réserver ce 
deuxième dimanche du mois d’août ; 
l’an dernier, ce deuxième dimanche 
n’était pas disponible.  
 

Les familles de nos défunts ont 
toujours apprécié venir se recueillir 
et rencontrer parents et amis. 
 
Mgr Lapointe est ravi de célébrer en 
plein air, sous la tente (pour le soleil); 
c’est une tradition qu’il apprécie 
beaucoup. Les bénévoles se feront un 
plaisir de préparer le site, avec chapi-
teau et système de son. 
 
 

 

Tarifs des services au cimetière 
 
Comme représentant de Sainte-
Marguerite à la fabrique Saint-Jean-
Paul II, j’ai donné la liste des tarifs à 
notre cimetière et ces tarifs seront 
harmonisés avec les tarifs de Weedon, 
pour les différents services offerts. 
 
Bon été à tous de la part des membres 
de l’ex-fabrique Sainte-Marguerite et 
du conseil de fabrique Saint-Jean-
Paul II. 

Vie religieuse 

Les Gaulois du compostage...suite de la page 19 

domestique est monté. Il est distribué 
à la nouvelle administration. Comme 
les résultats du sondage datent de 
près de deux ans, le conseil demande 
qu’un nouveau sondage téléphonique 
soit effectué. 
  
Deuxième sondage téléphonique 

 
Il est effectué durant toute la saison 
estivale 2022. Des questions sont 
ajoutées concernant la fréquence 
optimale des collectes des matières 
résiduelles. Comme ce deuxième 
sondage est réputé n’être qu’un outil 
de travail par le conseil municipal, la 
diffusion publique des résultats a été 
impossible. Sans divulguer de 
chiffres, je pense que vous pouvez 
deviner que la position des Gaulois 
du compostage avait peu changé 
depuis 2020. Il y eut un projet de 
construction de nouveaux bacs de 
bois pour les citoyens au coût de 
25 $, mais il n’a pas abouti. 
 
Imposition de la troisième voie 

 
En novembre 2023, le conseil décide 
que la collecte de la matière orga-
nique (bac brun) s’étendra à tout le 
territoire en 2024. 
 

Si vous fréquentez parfois la soirée 
du conseil municipal, vous avez iné-
vitablement entendu que les instances 
gouvernementales forcent les munici-
palités à poser des gestes étant à 
l’encontre de la volonté des citoyens. 
Les conseils municipaux se retrou-
vent tous dans un rôle ingrat, ils 
doivent obliger les résidents à rentrer 
dans le rang. Le temps des consulta-
tions publiques est maintenant du 
passé. Le Plan de gestion des 
matières résiduelles fait loi. Toutes 
les municipalités doivent avoir leurs 
routes de bacs bruns sous menace de 
se faire couper les redevances. On 
parle même de police des bacs verts 
demandée par le gouvernement 
provincial. La MRC du HSF est sous 
pression. 
 
Vivre son moment présent 

 
J’ai entendu à au moins deux reprises 
les reproches de M. Gladu envers les 
gens qui ne se sont pas décidés assez 
rapidement pour le bac brun. Ce qui a 
entraîné de malencontreuses pertes de 
subventions. Nous avons eu la veine 
d’obtenir au rabais une centaine de 
bacs faisant partie des surplus de la 
municipalité de Newport. En tout cas, 
il n’en manquera pas. 

J’ai posé lors du conseil de mai cette 
question : « Pourquoi payons-nous 
une taxe depuis janvier 2024 sans 
avoir le service de collecte du bac 
brun ? » M. Drolet, directeur général, 
m’a expliqué que le montant sur le 
compte de taxes pour ce service est 
partiel. Le calcul est fait de mai à 
décembre 2024. Attendez-vous à une 
augmentation pour 2025. 
 
Finalement, les livraisons de bacs 
bruns ont débuté la dernière semaine 
de mai, pour se poursuivre en juin. 
  
Comment vous sentez-vous face à 
l’imposition de cette mesure du bac 
brun ? 
 
Tant qu’à l’avoir, comment l’utilise-
rez-vous ? 
 
J’ai déjà rempli le mien de résidus de 
jardin. Je garde quand même mes 
choux gras pour mon compost à  
qualité contrôlée dans la cour. Les 
Gaulois du compostage n’ont pas été 
respectés, mais ils savent sûrement 
tirer le meilleur parti de la situation. 



 

                                                                                Le Reflet du canton de Lingwick                                 juin 2024        21 

Coin lecture 

La tresse 
Catherine Bouffard 

L ivre inspirant par la force de ca-ractère de trois femmes qui dé-
fient les convenances et les acquis de 
chacune de leurs sociétés. Sans con-
naître l’existence les unes des autres, 
elles sont liées à travers leurs déci-
sions, leurs choix de vie.  
  
Nous découvrons l’histoire de Smita 
et de sa fille Lalita. Cette dernière est 
prédestinée à avoir la même vie que 
sa mère et sa grand-mère. Apparte-
nant à la caste inférieure de l’Inde, les 
Dalits, elle nettoie les latrines des 
castes supérieures. Smita se dit que 
Lalita ne vivra pas comme elle. Elle 
veut que sa fille aille à l’école, 
qu’elle soit instruite. Elle osera quit-
ter tout, même son mari, pour une vie 
meilleure. 
  
Giulia, Italienne de la Sicile, est le 
bras droit de son père qui possède une 
entreprise de traitements des cheveux 

humains pour en faire des postiches, 
des perruques. Elle aura de grandes 
décisions à prendre pour sa survie et 
celle de sa famille lorsque son père 
décédera. 
  
Sarah, avocate réputée de Montréal, 
ayant fait bien des sacrifices dans sa 
vie personnelle et familiale pour 
grimper les échelons, se voit repous-
ser du cabinet où elle travaille lors-
qu’on apprendra qu’elle est malade. 
 
J’ai dévoré ce livre sur la grande rési-
lience des femmes, leur pouvoir 
d’adaptation et de transformation. 
  
Un autre livre de la même autrice, Le 
cerf-volant, où l’on peut en savoir 
plus sur la suite de la vie de Lalita, 
est également très intéressant. 
  
La tresse, Laetitia Colombani, 
Éditions Grasset, 2017, 224 pages. 

Ce livre a été édité en version album 
jeunesse et un film adapté du roman 
La tresse est sorti en 2023. 

 

Assemblée générale 
annuelle 2024 du CLD 
du Haut-Saint-François 

 
Le CLD accompagne les entreprises 
du Haut-Saint-François dans leurs 
investissements et leurs défis de 
main-d’œuvre.  
 
EAST ANGUS, le 1er mai 2024 

 
Le Centre local de développement 
(CLD) du Haut-Saint-François (HSF) 
a tenu hier à Newport son assemblée 
générale annuelle, à laquelle ont  
assisté près d’une trentaine d’acteurs 
et partenaires du développement 
économique du HSF. 

 
L’année 2023 au service aux entre-
prises du CLD s’inscrit dans la conti-
nuité de 2022. Les entreprises ont fait 
preuve de prudence avec leurs inves-
tissements et ont suivi attentivement 

l’évolution des principaux indicateurs 
économiques. Elles ont investi de 
manière réfléchie en prévoyant leurs 
besoins futurs, notamment en ce qui a 
trait à la main-d’œuvre. Le recrute-
ment et la rétention demeurent des 
défis dans plusieurs domaines d’acti-
vités.  
  
Faits saillants de l’année 2023 

 
- 167 interventions dans la MRC ; 
- Près de 7,6 M$ d’investissements 
générés. 
 
Un effet de levier qui fait qu’un dol-
lar du CLD en génère neuf. 

 
Déploiement de la campagne  

Ose le Haut 
 

Consultations publiques en lien avec 
la mise à jour du Plan de développe-
ment de la zone agricole. 

Perspectives 
 

Bien que les entreprises demeurent 
prudentes, les investissements 
devraient augmenter au cours de la 
prochaine année, notamment pour 
optimiser leur productivité. 
 
L’AGA a permis d’entendre Alex 
Vézina, d’Artisanex et René Charron, 
de l’Atelier Mécanique RC. Les deux 
entreprises ont relaté leurs démarches 
entrepreneuriales : d’expansion pour 
l’une et de démarrage pour l’autre. 
Ayant bénéficié des services du CLD 
au cours de la dernière année,  
MM. Vézina et Charron ont encensé 
les conseils et l’accompagnement 
obtenus de l’équipe du service aux 
entreprises du CLD.  
 

Suite à la page 27 
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2023, un mois très venteux. Chaleur et froid se côtoient.  
2024, mois des aurores boréales avec les plus spectaculaires dans la nuit du 10 au 11 mai. 

Mai 2024 2023 2022 2021 2020 
Pluie 82,6 mm 40,2 mm 139,2 mm 57,6 mm 52,4 mm 
Neige 0 cm Trace le 17 0 cm 0 cm 9 cm 
Grêle — — — le 12 — 
Tonnerre 3 jours  — 4 jours — le 30 avec orage 
Brume 7 jours  — 5 jours 2 jours 1 jour 
 
T° maximale 

Date T° Date T° Date T° Date T° Date T° 

22 29 °C 28, 31 30 °C 14 32 °C 21 31 °C 27,28,29 32 °C 
20, 21, 23 28 °C 27, 29 28 °C 12,13,21 31 °C 22 28 °C 26 29 °C 
15, 17 24 °C 11,12,19, 

20,23 
24 °C 11, 16, 22 29 °C 17,19,25, 

26,27 
25 °C 22,25 27 °C 

 
 
T° minimale 

Date T° Date T° Date T° Date T° Date T° 

10, 11 -2 °C 18 -6 °C 7 -6 °C 3,7,28 -6 °C 13,14 -7 °C 
12, 30 0 °C 9,10,23 -4 °C 1, 8, 9 -4 °C 8,9,10,24, 

29,30 
-4 °C 7,11 -6 °C 

3 1 °C 14, 19 -2 °C 6 -3 °C   8,9 -4°C 
Vents violents le 27 le 1er — — le 10 

Avril 2024 2023 2022 2021 2020 
Pluie 40,6 mm 86,2 mm 149,6 mm 51,8 mm 54 mm 
Neige 35 cm 3 cm 2,8 cm 40,2 cm 30,8 cm 
Giboulée 3 jours 2 jours 3 jours 4 jours 7 jours 
Poudrerie 2 jours — — 4 jours 4 jours 
Brume 8 jours 3 jours 6 jours 2 jours 2 jours 
Tonnerre / grêle — / — le 5 / — le 13 / — — / — — / — 
 
T° maximale 

Date T° Date T° Date T° Date T° Date T° 

12 20 °C 16 28 °C 25 19 °C 9,10 23 °C 29 18 °C 
23, 27 19 °C 15 26 °C 26 16 °C 8,11,14 20 °C 25,30 15 °C 
28 18 °C 13 25 °C 6,12,15, 

18 
15 °C 15, 28 17 °C 4,5,13, 

19,26 
13 °C 

 
 
T° minimale 

Date T° Date T° Date T° Date T° Date T° 

25 -9 °C 3 -11 °C 5, 6, 23 -7 °C 3 -18 °C 18,21,24 -10 °C 
1, 26 -7 °C 8, 9 -10 °C 3,18,21,2

4 
-5 °C 2 -12 °C 7,8,22,23,

25 
-9 °C 

23 -6 °C 2 -8 °C 2, 4, 17 -4 °C 4,24 -11 °C 1,6,16,17,
19,20,27 

-7 °C 

Vents violents le 12 le 7 les 19, 20 et 28 les 22 et 23 les 14 et 22 

Météo locale 

Observations de Mme météo 
Jacqueline P.-Bouffard 

Note : Vents violents signifie toujours: plus de 62 km/h selon l’échelle de Beaufort. 
 

2023, le 13: tremblement de terre à 10 h 26 et à 2,7 sur  l’échelle de Richter. Épicentre à Weedon. Présence de 
verglas le 5 et le 21. 
2024, le 8: une éclipse totale du soleil. Nous sommes choyés, ciel dégagé pour l’observer durant plus 
de 3 minutes. 
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LE BALLET DES LUCIOLES 
 
Un de nos moments préférés de l'année : l'envolée lumineuse des lucioles ! Vous pourrez les apercevoir dans les  
prochaines semaines. À la tombée de la nuit, ces petits insectes de la famille des Lampyridae sont capables de  

produire de la lumière. 

Le vol des lucioles 
 
Alors, qui voltige autour 
de chez vous ? Amusez-
vous à reconnaître les  
espèces de lucioles qui 
vous entourent en contem-
plant leur ballet lumineux. 
 
Comme illustré, chaque 
espèce du genre Photinus 
éclaire selon un code qui 
lui est propre.  

Les lucioles sont grandement influencées par les éclairages à l'extérieur. 
 Pour mieux préserver leur environnement, n'éclairons que pour des besoins spécifiques 

et éteignons l’éclairage en allant se coucher.  
 

 
                           Profitons du spectacle! 

 
Pour plus d’informations sur l’impact de la pollution lumineuse, 

rendez-vous sur cieletoilemontmegantic.org. 

Ciel étoilé suivant l’éclipse totale du 8 avril, chemin Galson.     Crédit photo: Luc Barrette 
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Dame Jeanne Mathieu-Lussier 
1930-2024 

  

L e 11 avril 2024, s’est endormie paisiblement Mme Jeanne Ma-
thieu-Lussier, 94 ans, de Boucher-
ville. 
  
Elle laisse dans le deuil son mari 
Jean-Louis, son fils Renaud, ainsi que 
sa fille Geneviève Lussier 
(GraphAlba) et son gendre Yves  
Migneron de notre communauté. 
  
Elle laisse également sa sœur 
Yolande (Guy), ses belles-sœurs, 
beaux-frères, cousins, cousines, 
neveux et nièces ainsi que de  
nombreux amis chers.  
  
Une cérémonie religieuse et une 
rencontre amicale auront lieu en 
septembre 2024, à Boucherville. 

Dame Simone Boucher 
 

À  son domicile de Lingwick, le 24 mai 2024, à l’âge de 88 ans, 
est décédée Mme Simone Boucher, 
fille de feu Gérard Boucher et de feu 
Albina Garneau, épouse de feu 
Réginald Després et conjointe de fait 
de feu Gérard Cloutier, demeurant à 
Lingwick et native de Lac-Mégantic. 
  
La famille accueillera parents et amis 
en présence de l’urne cinéraire, 
au complexe Funéraire Jacques & 
Fils, 3800, rue du Québec-Central, 
Lac-Mégantic, le samedi 22 juin 
2024, à compter de 13 h. 
  
Inhumation de l’urne cinéraire se  
fera au cimetière Ste-Marguerite de 
Lingwick. 

Mme Simone Boucher laisse dans le 
deuil ses enfants : feu Denis Boucher, 
André Després (Jocelyne Rousseau), 
Jo-Anne (Jean-Yves Isabel),         
Linda (Roch Bolduc), Paul (Rosalind 
Davis), de notre communauté, et Ju-
lie. Ses petits-enfants, ainsi que 
ses frères et sœurs, tous décédés. 
  
Ses beaux-frères et belles-sœurs : 
feu Laurette Després (feu Eugène 
Hamel), feu Lucille (feu Richmond 
Nadeau), feu Madeleine, Claude, 
feu Bertrand (feu Fernande Boucher), 
feu Jeannette (feu Fernand Lapointe). 
  
Elle laisse également dans le deuil 
neveux, nièces, cousins, cousines, 
autres parents et amis. 
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Lingwick, il y a vingt ans 

Juin 2004 
Le Furet 

J e me souviens. Voici le titre qu’a choisi Daniel Pezat pour son  
éditorial de juin 2004. Il nous met en 
garde face aux discours séducteurs 
tenus par les partis politiques, en vue 
des élections fédérales du 28 juin. Il 
énumère des faits lors desquels la 
population du Québec a été bernée. 
« Nous sommes manipulés sans  
vergogne, sans scrupule (…) au  
moment de faire une croix sur le bul-
letin de vote, souvenons-nous-en ! » 
  
Eaux et boues, camions et chemins, 
La vie au conseil municipal nous est 
rapportée par Marcel Langlois. Une 
assemblée d’information aura lieu le 
15 juin au sujet de la nécessité de 
rendre conformes des installations 
septiques. Plusieurs firmes seront 
invitées. Il est confirmé que les 
citoyens n’ont que 50 $ à payer pour 
la vidange des fosses septiques, sans 
aucun autre frais. 
 
Le conseil accepte les priorités de 
travaux proposées, à la suite de 
l’inspection des chemins, fossés et 
ponceaux, estimés à 130 000 $. 
  
M. Michel Boivin remet sa démission 
en raison de la vente de sa propriété. 
La mairesse le remercie pour sa  
contribution au conseil. 
 
Des documents légaux seront signés 
relativement au don de terrain d’un 
citoyen et à un consentement de 
servitude au coin de la route 257 et 
de l’ancienne route 108. 
 
Le chemin Tolsta sera réparé, mais le 
citoyen en cause devra payer une 
partie des frais. Le transport de sève 
d’érable avait abîmé le chemin au 
printemps. 
 
Le congédiement du contremaître et 
son réengagement, le même jour, 
questionne la communauté. 
  
 

Ghislaine Pezat annonce, pour Gens 
de mémoire, que le calendrier souve-
nir sera bientôt disponible.  
  
L’été, on fait la noce ? Malois signe 
Nos mots notre âme. Il nous rappelle 
que la noce est bien éphémère, et 
qu’elle est bien souvent le début d’un 
grand voyage, celui de la vie à deux. 
Il souligne la chance qu’ont ceux qui 
célèbrent leurs noces d’argent, d’or 
ou de platine, où « fort peu font  
encore partie de la noce. » 
  
Isabelle Gauthier et Ghislaine Pezat 
félicitent les bénévoles qui ont 
présenté le spectacle théâtre Pièces 
choisies : Stéphane Théoret, Valérie 
Boucher, Marcel Langlois, Manon 
Bolduc, Josée Bolduc, Daniel Audet 
et Mariette Langlois. Les profits 
serviront à une activité de théâtre 
pour les enfants du Parc-en-ciel.  
  
Bienvenue au Parc-en-ciel ! C’est 
ainsi que Linda Boulanger et Isabelle 
Gauthier présentent les dernières 
informations concernant les activités 
du Parc-en-ciel cet été. Il y aura trois 
animatrices cette année : Roxane 
Burnand-Bouffard, Sandra Doyon et  
Jessica Burnand-Bouffard. 
 

La maison des jeunes vous  
remercie ! La maison des jeunes a pu 
récolter 300 $ lors de son lave-auto, 
qui serviront à leur système de son. 
Tout ça grâce à la générosité des 
gens. 
 
Une Sortie culturelle pour les Brebis 
de Jésus : Mariette Langlois relate la 
visite au ranch de Carole et Guy 
Lapointe et à la fermette de Gabriel 
Ferland. Elle les remercie tous pour 
leur accueil. Elle remercie également 
Andréanne Bouffard, qui a donné 
deux belles années aux Brebis de  
Jésus. 
  
Sous Début de la dixième, Marcel 
Langlois propose À plusieurs, c’est 
meilleur. Notre journaliste revient sur 
la conférence de presse réalisée par 
Daniel Audet, de la Ruée vers Gould, 
à l’occasion de la dixième année 
d’opération de son auberge. L’apport 
indispensable de son équipe et les 
collaborations avec les entreprises 
partenaires sont mis à l’honneur. La 
programmation de la nouvelle saison 
est lancée. 
  
Céline Gagné, dans un article intitulé 
Jeunes qui recherchent l’excellence, 
présente le talentueux parcours de 
trois jeunes de la Montagne-Rouge, 
Émilie, Olivier et Éric, l’une en  
musique, ses frères dans le sport. Elle 
souligne l’engagement remarquable 
de leurs parents, Sylvie Magnan et 
Jacques Grenier. 
 
Fête et partage de la réussite ! Céline 
Gagné nous parle du 12 juin, alors 
que la famille de Manon Rousso avait 
invité toute la population du canton à 
venir célébrer avec elle sa récente 
réussite artistique. Mme Gagné la  
remercie de son accueil chaleureux et 
se dit réconfortée de voir les valeurs 
familiales ainsi représentées. 

Suite à la page 26 
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Monsieur Mathieu Lacombe 
Ministre de la Culture et des Communications 
 
Monsieur le Ministre, 
 
La publicité émise par le Gouvernement du Québec dans les médias écrits communautaires est quasi inexistante, et cela met en 
péril la survie de plusieurs d'entre eux. Pourtant, lors de la pandémie, il fut crucial pour le Gouvernement, notamment pour le 
ministère de la Santé et des Services sociaux, de faire publier ses messages dans les journaux communautaires afin d'informer 
le plus de gens possible. Or, depuis janvier 2022, presque plus rien. Nous sommes revenus au même stade qu'avant la pandé-
mie; les médias écrits communautaires ne reçoivent que des miettes en matière de publicité gouvernementale. 
 
Nous avons peine à penser, Monsieur le Ministre, que les journaux communautaires ne sont utiles qu’en temps de crise. Mais 
où est donc diffusée la publicité gouvernementale ? Est-ce que tout passe par les réseaux sociaux, ces méga-entreprises améri-
caines ? Un sondage mené en 2018 par la firme Advanis Jolicoeur démontre que le taux d'appréciation de la presse écrite 
communautaire est de 94%. La fonction principale d'un média écrit communautaire est de transmettre de l'information locale 
ou régionale sur un territoire délimité géographiquement. Il reflète l'actualité de toute une communauté. 
 
Le Ministère de la Culture et des Communications reconnaît le rôle essentiel des médias écrits communautaires depuis fort 
longtemps en leur accordant une aide financière primordiale. Ce que nous souhaitons maintenant, Monsieur le Ministre, c'est 
que les différents ministères et sociétés d'état en conviennent également. À cet effet, nous vous demandons de bien vouloir 
nous appuyer en incitant vos collègues à donner les directives nécessaires afin que le placement de publicité gouvernementale 
reprenne dans les médias écrits communautaires. Nous aimerions aussi que ce même message soit transmis à la firme Cossette, 
l'agence officielle du gouvernement du Québec en cette matière. 
 
Les lecteurs de la presse écrite communautaire du Québec sont en droit d'être informés de toute annonce faite par leur 
gouvernement. 
 
Veuillez agréer, Monsieur le Ministre, mes cordiales salutations. 
 
 
Le président de l'association des médias écrits communautaires du Québec, 
 
Joël Deschênes 

Les journaux communautaires ne sont-ils utiles  
quôen temps de crise ?  

Le centre d’action bénévole de 
Weedon rend hommage à madame 
Gabrielle Plante-Dallaire, qui œuvre 
généreusement au centre depuis de 
nombreuses années. Ce sont les 
Marguerites volantes de Lingwick 
qui l’ont choisie comme bénévole de 
l’année.  
 
« Félicitations et merci à tous les  
bénévoles ! »  

Juin 2004, suite de la page 25 

Monsieur Yann Rousseau 
 

A u CHUS-Fleurimont, le 26 mai 2024, à l’âge de 42 ans, est  
décédé M. Yann Rousseau, demeu-
rant à Sherbrooke. Il était le fils de          
Patrice Rousseau et de feu Jocelyne 
Huard. 
 
Outre son père, il laisse dans le deuil 
son frère Danny Bissonnette, 
ses oncles: René (Suzanne) et 
Clermont Rousseau (Louise), son  

cousin: Martin Loubier (Marianne) 
de notre communauté. 
 
Il laisse également dans le deuil 
oncles, tantes, neveux, nièces, cou-
sins, cousines, autres parents et amis. 
 
La famille vous accueillera au Com-
plexe funéraire Steve L. Elkas (4230, 
rue Bertrand-Fabi, Sherbrooke), le 
samedi 22 juin 2024 de 9 h à 11 h, 
suivi d’une célébration de la Parole 
en la chapelle du complexe. 

Sympathies, suite de la page 24 

Genevieve Lussier
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L ’Association coopérative d’éco-nomie familiale de l’Estrie 
(ACEF Estrie) a produit des outils 
pour acheter une automobile sans le 
regretter.  
 
Un guide complet de 36 pages a été 
produit, visant à accompagner la 
population à travers toutes les étapes 
de l’achat d’une voiture : de l’évalua-
tion du budget à l’acquisition du 
véhicule. Le guide met aussi la popu-
lation en garde contre de nombreux 
problèmes et abus que des consom-
mateurs ont vécus lors de la signature 
de leur contrat d’achat.  
 
À titre d’exemple, un usager de 
l’organisme a acheté une voiture pour 
8 990 $, mais, avec un taux d’intérêt 
de 29 % et certains autres frais et 
garanties ajoutés sans en informer le 
consommateur. Le coût total de la 
voiture s’est élevé à 27 400 $, soit 
plus de 3 fois le prix initial. 
 

Une courte brochure de sensibilisa-
tion a aussi été produite. Se voulant 
plus facile d’approche, celle-ci met de 
l’avant l’impact d’un taux d’intérêt 
élevé sur le prix final. Il offre une 
grille d’évaluation du coût final de la 
voiture et présente brièvement diffé-
rentes étapes pour bien se préparer à 
l’achat d’une voiture. 
 
De plus, ces deux documents ont été 
traduits en anglais, en espagnol, en 
arabe, en dari et en swahili. Ces 
langues ont été choisies sous la 
recommandation de plusieurs interve-
nantes travaillant auprès des popula-
tions immigrantes en Estrie, et ont été 
déterminées comme étant celles 
représentant le plus un besoin au sein 
de la communauté estrienne.  
 
Les personnes ayant récemment 
immigré au Québec sont à haut risque 
de se surendetter lors de l’achat d’une 
voiture, puisqu’elles n’ont pas encore 
de dossier de crédit. Elles tendent 

donc à se retrouver avec des taux 
d’intérêt beaucoup plus élevés sur 
l’emprunt. 
 
Si la personne se rend compte après 
avoir signé que des éléments dans le 
contrat n’avaient pas été discutés et 
ont été inclus sans son accord, il est 
presque impossible d’annuler un 
contrat d’achat pour une voiture. Les 
recours possibles sont longs et diffi-
ciles. D’où l’importance du projet de 
sensibilisation, qui vise à conscienti-
ser la population et à prévenir des 
situations de surendettement. 
 
Les outils sont disponibles sur le site : 
www.acefestrie.ca ainsi qu’en format 
papier dans les bureaux de l’orga-
nisme. 
 
Pour information : 
Sylvie Bonin, coordonnatrice de 
l’ACEF 
819 563-8144 
Cell. : 819 574-5198 

Véronick Beaumont, conseillère en 
développement local, a décrit les 
démarches de mise à jour du Plan de 
développement de la zone agricole 
(PDZA).  
 
« Le CLD demeure un acteur incon-
tournable pour les entrepreneurs qui 

veulent développer leur projet et leur 
entreprise. Je remercie les membres 
du conseil d’administration, du 
comité d’investissement commun, 
ainsi que notre équipe de profession-
nels. Nous exprimons notre gratitude 
envers nos entrepreneurs pour la 
confiance qu’ils nous accordent en 

nous permettant de les aider à 
progresser dans le Haut ! » 
 

Robert G. Roy, président du 
conseil d’administration du 
CLD du HSF et préfet de la 

MRC du HSF 

AGA CLD, suite de la page 21 

Guide dôachat de voiture 
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Mouvement J’y participe ! 
 

Le Mouvement J’y participe ! vise à 
encourager les citoyens, les associa-
tions et les industries, commerces et 
institutions (ICI) à réduire leurs 
déchets, en triant mieux leurs 
matières résiduelles et en adoptant 
des comportements plus écologiques 
et économiques.  
 
Son but : Réduire au maximum les 
matières résiduelles qui se retrouvent 
à l’enfouissement. 
 
Chaque article traite d’une théma-
tique en lien avec la réduction des 
déchets et le tri des matières 
résiduelles.  
 
Joignez-nous au Mouvement, suivez-
nous sur Facebook et au mouve-
mentjyparticipe.com 
 

Dépôts sauvages  
 

Certaines personnes jettent encore au 
sol leurs emballages de barres tendres 
ou de croustilles, leurs bouteilles ou 
canettes vides, tandis que d’autres se 
débarrassent parfois d’objets encom-
brants dans la nature. Les dépotoirs 
clandestins en nature sont des espaces 
naturels perturbés par des objets 
abandonnés : pneus, ferraille, électro-
ménagers, baignoires, matelas, rési-
dus domestiques dangereux (comme 
de l’huile à moteur) ou résidus de 
construction (comme de l’asphalte)…  
Les matières jetées en nature ont des 
impacts négatifs sur nos milieux natu-
rels. Elles peuvent : 
 
- Contaminer le sol, les eaux souter-
raines et les plans d’eau à proximité ; 
 
- Acidifier le milieu et briser l’équi-
libre du site ; 
 
- Causer des feux spontanés ; 
 
- Engendrer des odeurs nauséabondes ; 
 
- Blesser les animaux et parfois 
même les tuer. 
 
Bref, toutes ces matières abandonnées 
compromettent le milieu naturel.    

De plus, le lieu est enlaidi, sa dépol-
lution coûte cher, il y a un gaspillage 
de matières et la contamination peut 
se répandre dans des terres agricoles à 
proximité. 
 
Qu’est-ce qui arrive aux matières, 

autrement ? 
 

C’est peut-être « plus simple » de 
jeter tout de suite un objet en nature, 
mais sa décomposition reste longue. 
Saviez-vous qu’un mégot de cigarette 
peut prendre jusqu’à 5 ans à se désa-
gréger ? Un pneu prend 100 ans à se 
biodégrader, une pile au mercure ou 
une canette d’aluminium 200 ans, les 
emballages en styromousse 1000 ans 
et du verre 4000 ans. Nous avons de 
la chance, la majorité des matières 
peuvent avoir une deuxième vie si 
elles sont jetées adéquatement ! 
Par exemple, l’aluminium peut être 
refondu en canettes ou en assiettes, 
ou même en pièces d’auto. Le 
plastique, le verre et les métaux pour-
ront aussi resservir dans de nouveaux 
produits. 
 
Quelles sont les solutions pour  

limiter les déchets autour de nous ? 
 

Un premier pas tout simple, c’est de 
conserver un objet jusqu’à ce que 
l’on trouve un point de dépôt appro-
prié. Ce fameux emballage de barre 
tendre pourrait donc rester dans notre 
poche jusqu’à ce que l’on trouve une 
poubelle sur notre chemin. Il y a sou-
vent des îlots de tri à proximité, il ne 
faut qu’ouvrir l’œil. Pour les autres 
matières, il y a les écocentres, qui 
sont gratuits pour les citoyens. Lors 
de votre ménage du printemps, 
pensez-y ! 
 
Ensuite, comme deuxième étape, 
vous pourriez ramasser un déchet que 
vous trouvez sur votre chemin. Petit 
truc : transportez un petit sac et des 
gants avec vous pour être prêt et le 
faire en toute sécurité. Pour aller en-
core plus loin, vous pourriez partici-
per à une activité de collecte en 
nature. 
 

Pour les lieux publics, comme les 
parcs, dont le sol est jonché de petits 
objets jetés, vous pouvez installer des 
îlots de tri aux endroits stratégiques et 
les rendre visibles et colorés pour 
attirer l’attention. Il est important de 
garder les lieux propres et de 
promouvoir les bienfaits de la nature.  
 
Vous pourriez aussi organiser une 
activité de nettoyage et remercier les 
bénévoles avec un accès gratuit pour 
une prochaine visite. Vous pourriez 
créer un « défi 2 minutes de nettoyage » 
où les gens compétitionnent pour 
ramasser le plus de déchets. 
 
En revanche, lorsque vous découvrez 
un dépotoir illégal en nature, veuillez 
communiquer avec PurNat. 
 
PurNat, l’organisme qui nettoie  

nos milieux naturels 
 

PurNat est un organisme québécois à 
but non lucratif. Il nettoie les milieux 
naturels canadiens, que ce soit un fos-
sé, un milieu humide, ou un énorme 
dépotoir illégal en nature. Depuis sa 
création en 2013, et avec l’aide de 
2500 bénévoles, l’organisation a 
nettoyé plus de 200 sites. Cela repré-
sente 10 000 000 kg de matières extir-
pées des forêts, lacs, rivières et 
milieux humides du Canada. De plus, 
environ 85 % des matières ramassées 
ont été recyclées. 
 
Les milieux naturels dans la MRC 

 
La nature est un écosystème qui nous 
offre plusieurs services comme la 
filtration de l’eau, un paysage magni-
fique et plus encore. Notre territoire 
est riche en milieux naturels à proté-
ger. Pensons à notre parc régional du 
Marécage-des-Scots, au parc national 
du Mont-Mégantic, au parc écofores-
tier de Johnville et tous nos autres 
parcs naturels. Pensons aux étendues 
de forêts, ou encore, aux ruisseaux, 
aux lacs et à notre rivière Saint-
François. Nous avons tous un rôle à 
jouer pour que ces territoires restent 
en santé. Ensemble, jetons aux bons 
endroits et profitons de la nature ! 
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Plan de gestion des matières résiduelles (PGMR) 2024-2031 de la MRC du Haut-Saint-François  

Encore plus de mesures pour détourner les matières de lôenfouissement 

Cookshire-Eaton, le 28 mai 2024 
 
Le projet de révision du PGMR,  
déposé pour adoption au conseil de 
la MRC en février, a été soumis au 
ministère de l’Environnement qui l’a 
entériné en première lecture. Ce qui 
témoigne de l’excellent travail effec-
tué par l’équipe du département de 
l’environnement de la MRC.  
 
Le plan entre donc en application. Il 
contient 30 mesures encourageant de 
diverses façons le détournement des 
déchets de l’enfouissement, la 
réduction des coûts d’enfouisse-
ment, l’augmentation des rede-
vances gouvernementales et la 
protection de l’environnement. Il 
redéfinit les rôles de la MRC et de 
ses municipalités, redéployant les 
compétences, maximisant l’efficaci-
té et optimisant l’utilisation des 
fonds publics. 
 
Quelques nouveautés du PGMR : 
  
Encourage les municipalités et les 
industries, commerces et institutions 
(ICI) du Haut-Saint-François à obte-
nir la certification « ICI on recycle » 
 

de Recyc-Québec, un programme de 
reconnaissance pour les ICI proac-
tives et engagées à améliorer leur 
performance en gestion des matières 
résiduelles : 
 
- Bonifie les services d’écocentres 
en améliorant les services de proxi-
mité (écocentres mobiles et satel-
lites) et ajoute de nouvelles matières 
acceptées ; 
 
- Procède à l’interdiction graduelle 
de produits à usage unique (sacs, 
pailles, gobelets, etc.) ; 
 
- Crée une certification maison pour 
promouvoir les restaurants écores-
ponsables ; 
 
- Incite à la gestion des déchets de 
construction – rénovation – démoli-
tion (CRD) sur les chantiers ; 
 
- Étudie différentes options d’écofis-
calité telles que la facturation au 
citoyen calculée au poids de 
matières envoyées à l’enfouissement 
ou lors de demandes de bacs supplé-
mentaires. 
 
 

Les différentes mesures seront 
déployées graduellement. De plus, 
celles-ci feront l’objet d’une analyse 
approfondie avant chacune des 
décisions finales afin que les 
objectifs soient atteints avec efficaci-
té et au moindre coût. 
 
Le comité environnement de la 
MRC, mandaté pour faire le suivi du 
PGMR en collaboration avec 
l’équipe du département de l’envi-
ronnement, est désormais composé 
de représentants des 14 municipali-
tés du Haut-Saint-François.  
 
Son président, le préfet Robert G. 
Roy, ajoute : « Les efforts de sensi-
bilisation du PGMR confirment le 
rôle du Mouvement J’y participe ! 
voué à la réduction des déchets. 
Chacun de nous dans le Haut-Saint-
François avons notre part à faire. Ce 
n’est qu’ainsi que nous réussirons à 
préserver notre environnement, 
réduire nos coûts de gestion des 
matières résiduelles et augmenter les 
revenus de redevances que reçoivent 
nos municipalités. Voilà qui ne peut 
qu’être à notre avantage en tant que 
citoyens. » 

La MRC du Haut-Saint-François comprend 14 municipalités (Ascot Corner, Bury, Chartierville, Cookshire-Eaton, Dudswell, 
East Angus, Haden, La Patrie, Lingwick, Newport, Saint-Isidore-de-Clifton, Scotstown, Weedon et Westbury) pour une popula-
tion de 23 653 habitants. Son conseil d’administration est formé de leurs maires. La MRC fournit des services tels que : trans-
port collectif, internet haute vitesse, loisirs, cartographie/géomatique, urbanisme et inspection, gestion des cours d’eau 
(sécurité des personnes et des biens), programmes de rénovation domiciliaire, écocentre, mesure et vidange des fosses sep-
tiques, vente pour défaut de paiement de taxes municipales, fibre optique intermunicipale. Ses responsabilités couvrent l’amé-
nagement du territoire, l’évaluation foncière, le plan de gestion des matières résiduelles, Récup-Estrie (en partenariat avec 
5 autres MRC de l’Estrie), le parc éco-industriel Valoris, la sécurité publique, le schéma de couverture de risque en sécurité 
incendie. La MRC travaille sur des projets comme : la préservation du ciel étoilé, le parc régional du Marécage-des-Scots, la 
planification de la voirie locale, l’Article 59 de la Loi sur la protection du territoire et des activités agricoles (occupation du 
territoire), le Plan de développement de la zone agricole (PDZA) et le développement socio-économique par le biais de son 
Centre local de développement. 
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